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近期振興夜經濟成為城中焦點熱話，流動攤
檔再度引起關注。大公報記者日前到訪多條公共
屋邨，發現屋邨內無牌熟食小販活躍。每逢入
夜， 「走鬼檔」 空群而出，其中最大規模的是將
軍澳尚德邨，近10個車仔檔在黑夜中經營，且愈

夜愈旺，食客絡繹不絕，惟多檔均採有石油氣爐煮
食，加上熱燙滾油及熱湯，有邨民擔心若發生意外，後果不堪設
想。

有立法會議員指出，屋邨小販利用石油氣煮食有風險，當局應
加強規管，並提出可進一步研究小販規劃，做到規管同時帶動創意
及與時並進，讓小販成為區內特色，助力夜經濟發展。

屋邨無牌熟食檔
可規管發展夜市？

小販驟增 石油氣煮食存風險
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大公報記者 余風、蘇荣（文） 盧剛昌（圖）
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▲小販檔旁邊放置了石油氣罐，一旦有人在附近吸煙便
極之危險。

▲無牌小販不單在晚上，白天亦在邨內公然擺賣。

房屋署過往三年
接獲無牌小販投訴個案＊

屋邨

將軍澳尚德邨
上水彩園邨
天水圍天耀邨

＊2021年1月1日至2023年8月31日
＃資料來源：房屋署
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尚德邨商場對開的公園休憩處的
空地入夜後熱鬧非常。除了前來散步
及乘涼的人群，還有大量的無牌小販
擺賣，堪稱 「小販天堂」 。每晚約九
時，附近商場的商戶陸續關門，正是
無牌熟食小販 「接更」 之時，大公報
記者日前晚上，看見上址停泊多檔車
仔檔預備開檔，約半小時後，近10檔
熟食小販已準備妥當，齊齊開檔 「搵
食」 ，當中有賣串燒、煎餃子、咖喱
魚蛋、炒粉麵、手抓餅、麻辣燙、甜
品等應有盡有，而且愈夜愈旺，直至晚
上近11時仍有食客前來 「幫襯」 ，高
峰時，受歡迎的車仔檔更排起長龍。

保安巡經視若無睹
然而，部分 「走鬼檔」 為預備新

鮮滾熱辣的食物，都備有石油氣爐煮
食，其中一熱炒檔旁便放有兩個石油
氣罐以備不時之需。但有小販使用石
油氣爐時，一面抽煙一面煮食，非常
「牙煙」 。有長期幫襯的食客表示，
有關食物雖熱騰騰又美味，惟擔心當
遇掃蕩時，小販慌不擇路 「走鬼」 會
生意外， 「有時會十幾人圍住買食
物，如果被熱湯燙到，或石油氣爐有
問題，就很大件事。」 他又指，每晚
小販擺賣後，地上會留有油污及垃
圾，擔心影響環境衞生，又會引來老

鼠及蟑螂。
除了尚德邨，天水圍天耀邨也是

「走鬼檔」 勝地，每晚九時後，邨內
巴士總站外的路旁便有多檔熟食小販
雲集，日前夜晚大公報記者看見有五
檔小販擺賣，多檔同樣配備石油爐及
石油氣罐，即場烹煮炒麵、魚蛋及車
仔麵等，吸引大批街坊購買。上址已
是聞名的小販聚集地，房屋署雖在附
近擺放 「切勿光顧無牌小販」 告示，
惟食客照光顧，小販在告示牌前照擺
賣，屋邨保安人員巡經亦視若無睹。

另外，港鐵上水站附近入夜後同
樣熱鬧，不時有無牌熟食小販擺檔，
路邊鐵欄亦掛上 「切勿光顧無牌小
販」 的橫額，日前晚上記者在附近行
人天橋上，看見一檔賣糯米糍和茶果
的小販檔，不少市民路過均會購買。

一旦「走鬼」極危險
立法會議員葛珮帆表示，近期公

屋小販有增加的趨勢，當中不少設有
石油氣爐煮食， 「因為他們無牌經
營，屋邨內有好多老人家及小朋友走
動，有這些無牌煮食更是危險。」 她
指該些帶有石油氣煮食小販遇上巡查
「走鬼」 時，情況更危險，房屋署應

加強巡邏及執法之餘，其他部門亦要
加強溝通及打擊。
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公屋聯會主席文裕明接受《大公報》訪問
時表示，公共屋邨內無牌小販問題存在已久，

該些 「走鬼檔」 內，不少放置多罐石油氣，加上現場又有熱
湯， 「熱湯如淋在身，或兜頭淋，都很危險。」 他坦言多年來
屋邨管理對該類無牌小牌雖有驅趕，惟因保安人手不足，情況
往往杯水車薪， 「這頭驅趕，這頭又回頭賣。」

設「天文台」放風難拉人
文裕明直指，驅趕屋邨小販存在一定難度，因小販均設有

「天文台」 ，觀察執法者的風吹草動，並轉移到屋邨內不同部
門管轄的地方擺賣，以逃過執法及驅趕，但只要執法者細心留
意便可從根源堵截。

在屋邨管理扣分制（扣分制），違例時立即扣分的項目
中，包括非法擺賣熟食及把出租單位用作食物製造工場或倉
庫，可即時被扣7分，文裕明直指，邨內的保安只要細心留意，
便會有所發現， 「他（小販）不會在第二條邨走過來，大部分
都在本邨住宅走下來，經營者九成均為本邨的居民。」 他指房
屋署若配合並採取行動，定能制止有關違規行為。此外，他又
指該署在日常巡查中，發現有出租單位作 「非住家製作」 的活
動，便應加緊留意並加強跟進。

望劃定經營範圍方便監管
文裕明提到現時政府推廣夜經濟，部分無牌小販擺檔賺外

快，惟部門未有加強監管，恐令情況有樣學樣。他強調當局規
管十分重要，除了小販安全問題，還有食物衞生的憂慮， 「如
果吃了小販食物，肚瀉或中毒就很麻煩。」 他同時指公屋居民
對小販態度兩極，因現時部分屋邨商場提早休息，深夜小販擺
賣都受不少居民歡迎；但同時小販破壞環境衞生，弄污地方，
同樣令居民不滿。他指近年小販投訴個案雖不多，但其安全隱
患仍要注意。 「到最後都希望他們（無牌小販）改邪歸正。」
文裕明指當局可讓該些小販在指定地方或熟食中心擺檔，加以
規管情況下，食客便可在集中、安全又潔淨的情況下進食。

無牌檔主多屬邨民
團體促房署扣分阻嚇
源頭阻截

立法會議員葛珮帆指特區
政府支持夜經濟，亦支持基層

發展，讓多些檔販做生意是好事，惟首要顧及
安全。她提到政府應適時檢視小販政策，了解
可否合法地參與香港夜經濟發展。同時，她認
為相關小販必須要有特色及與時並進，她舉例
說： 「內地部分檔販日間都有正職，夜間才出
動做檔販，售賣食品或手工藝，都很有創意。
每個檔販都很有特色，並非只是平價物品，檔
販均需升級轉型，同以往小販的模式不一
樣。」 惟她指本港小販市場不斷萎縮，旺角女
人街檔販生意大不如前，所出售的東西網購亦

唾手可得。她又稱特區政府可進一步研究小販
規劃，確保小販獲得規管，亦需考慮檔販是否
具備創意，才能成功。

政府重申不再發流動小販牌
房屋署發言人表示，尚德邨小販擺賣位置

屬 「領展房地產投資信託基金」（領展）所擁有及
管轄範圍，而彩園邨及天耀邨小販擺賣的位置
均非該署管轄範圍。但該署一直與領展、食環
署及警方保持緊密聯繫，適時轉介有關部門跟
進，並合力打擊有關位置的小販擺賣情況。

食環署發言人表示，上述屋邨均為房屋署

轄下公共屋邨，在屋邨或商場範圍內部分空地
廣場的無牌販賣活動分別由房署或領展負責。
如無牌販賣活動擴展至屋邨外的公眾地方，該
署會採取執法行動。在2020至2022年，該署就
彩園邨及天耀邨附近公眾地方的無牌販賣熟食
／小食活動共提出73宗檢控。

截至今年8月31日，本港流動小販牌照共有
282個。發言人指政府現時已不再簽發流動小販
牌照，並透過重新編配空置固定小販攤位，讓
持牌流動小販選擇遷移到街上固定小販攤位或
小販市場經營，並同時讓合資格的公眾人士有
機會加入小販行業。

議員：檔販需與時並進做出特色
成功關鍵

衞生問題嚴重
黃小姐：自己不會幫
襯，但兒子卻經常幫
襯，我認為小販檔會
做成環境衞生問題，
免不了都不會幫襯街
邊檔。

肚餓都要幫襯 張先生：小販檔已出現
六、七年，自己亦有幫
襯，雖然都試過食完肚
痛，但樓下無其他食肆，
肚餓時都無辦法。我明白
小販需要賺錢，但保持衞
生都是他們應有的責任。

街坊有Say
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【大公報訊】為提升各部門處理鐵路系
統突發事故的應變能力，警務處昨日舉行跨
部門應變演習，逾1000名港鐵公司及政府部
門人員參與。運輸及物流局局長林世雄昨日
表示，港鐵公司正在就九號或以上烈風或暴
風風力增強信號或十號颶風信號發出後的列
車服務安排進行評估，相信很快會有結果。

檢討九號風球列車安排
港鐵在九號或以上風球生效時暫停露天

段列車服務安排，源於2012年強颱風韋森特
襲港期間，東鐵綫大埔墟站附近有大樹倒塌
壓毀架空電纜，列車服務受影響。林世雄昨
日在一個電台節目表示，過去十年有不少新
的鐵路線啟用，現在是時候重新檢視安排。

「譬如已開車去到某站作為終點，是否
能夠先完成行程，令已上車的乘客可去到各
個車站？甚至能去到地底車站才停車，可能

轉線較方便。」 林世雄稱，已要求港鐵公司
按近期經驗檢討，相信很快會有檢討結果。
對於有議員建議在港鐵露天路段加設上蓋，
他稱在已啟用的鐵路線進行改裝，要考慮結
構承重，工程複雜艱巨，成本不會低，未必
可行。

對於的士業界建議政府成立 「颱風車
隊」 ，在極端天氣下到機場接載旅客，林世
雄說惡劣天氣變化好快，涉及交通安全問
題，不鼓勵旅客在颱風下搭的士，但尊重他
們的決定，會研究如派籌或利用電子系統等
方式，讓旅客留在機場等候。

警務處昨日凌晨連同港鐵公司、消防
處、醫療輔助隊和聖約翰救傷隊舉行跨部門
應變演習，模擬一輛港鐵列車於尖沙咀站內
發生事故並有人受傷，警方及救援人員迅速
抵達現場，與港鐵職員共同協助受影響人士
疏散並展開救援工作。現場設立分流站處理
傷者，並透過跨部門平台 「檢傷分流站」 實
時掌握傷者分流情況。演習模擬事故發生期
間，有乘客打開列車車尾緊急出口斜道，沿
路軌經隧道步行往佐敦站月台。警方與港鐵
職員及消防處人員進入隧道作初步排查，以
及搜索傷者。

跨部門演習 提升港鐵事故應變能力
【大公報訊】政府於上月26日推出24小時照顧者支援專線

182 183，幫助有精神困擾的人士或其家屬和照顧者，勞工及福利
局局長孫玉菡昨日出席活動時表示，至今共接獲約2400個求助電
話，主要是關於尋求社區服務及需要情緒輔導，他表示，不論是
聊天、諮詢、尋求暫託或外展服務，均可透過專線尋求協助，希
望大家善用政府資源。

財政困難亦會協助
孫玉菡表示，利用24小時照顧者支援專線，社工可以通過電

話幫助相關照顧者，如果有需要，亦可轉介進一步支援、提供外
展服務，若需要緊急暫託或需要交通費支援，都可通過熱線提供
協助，若是有財政上的困難，亦會協助處理。他希望利用該支援
專線作為接觸點，通過電話盡最大可能盡量幫助照顧者。

本月是精神健康月，孫玉菡昨日出席2023精神健康月開幕
禮並致辭，表示希望向大眾推廣精神健康的重要性，亦傳遞信
息，讓社會接納及支持精神復原人士及精神有困擾的人士，以及
幫助他們的家屬及照顧者。他強調，政府對於精神健康服務的投
入和資源一向有增無減，稱要推廣精神健康，就要走入社群。

對於早前油麻地消防局地盤發生奪命工業意外，孫玉菡表
示，政府對此高度關注，將會嚴肅地按法例要求調查每宗個案。

照顧者支援專線 接2400求助

▲跨部門人員聯同港鐵公司舉行跨部門應變
演習，進入隧道排查事故性質及搜索傷者。


